



EL AVISO

DIARIO DE LA TARDE

Santander.—Año XXVII.—Núm. 263

Director: D. Telesforo Martinez

Viernes 18 de Noviembre de 1898

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DEL DIA.—San Odon.—Nació en Tours el año de 879, de padres nobles, y pasó sus primeros años con Folch, conde de Anjón, y con Guillermo, duque de Aquitania, que después fundó la abadía de Cluny. Desde la infancia manifestó una grande inclinación á la feoia manifesté una grande inclinación á la oración; y su piedad le hacia mirar como peregrino el tiempo que se veía obligado á dar á la caza y á las otras diversiones del siglo. A la edad de 19 años recibió la tonsura, y fué nombrado para un canonicato en la iglesia de Tours. Renunció entonces al estudio de los autores profanos, y estuvo cuatro años en París para cursar teología. De vuelta á la ciudad de Tours, encerróse en una celda para entregarse exclusivamente á la oración y á la meditación de los Libros santos.

Al cabo de tres años cansado de los obstáculos que se oponían á sus deseos de abrazar la vida monástica, renunció la canonjia y se retiró en secreto al monasterio de Beaume, diócesis de Besanzon. Era abad San Bernon, el cual, conociendo la eminente virtud de Odon, le dió el hábito en 909.

Al año siguiente, se encargó del gobierno de la abadía de Cluny, que acababa de ser fundada, el abad Bernon, que así tuvo seis monasterios á la vez bajo su dirección. Después de la muerte de este santo abad, ocurrida en 927, los obispos de la comarca obligaron á nuestro Santo á tomar la dirección de tres de estos monasterios; á saber: Cluny, Massay y Déols. Odon fijó su residencia en el de Cluny, y estableció la observancia de la regla de San Benito en toda su pureza. Pronto el nuevo monasterio fué célebre por la regularidad y santidad de sus moradores, y muchos otros de varios países abrazaron su reforma y se sometieron á su jurisdicción; de suerte que la congregación de Cluny llegó á ser al cabo de poco tiempo tan floreciente como numerosa.

Los papas y los príncipes honraron con su confianza al santo abad, y le confiaron importantes negociaciones, que llevó á feliz término con su prudencia y piedad.

Odon profesaba singular devoción á San Martín, por lo que quiso morir en Tours. Atacado de una enfermedad, de que previó que no sanaría, hizo llevar á dicha ciudad, y en ella murió el 18 de Noviembre de 942, habiendo sido enterrado en la iglesia de San Julián.

D.ª BENET, médico y DENTISTA
Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.ª

CARLOS M.ª CONACHY, DENTISTA.
Muelle, 34, 2.ª derecha

NOTA DEL DIA

TEMA DE ACTUALIDAD

No hay que decirlo; es el de la consabida y deseada regeneración, acerca de la cual tanto se escribe y tanto se habla, lo que seguramente no huelga, porque sólo así es posible que penetre la idea en todos los ánimos.

Pero el discurso leído en la sesión inaugural del Ateneo por el sabio don José Echegaray, y la discusión que sobre el mismo se ha movido en la prensa, concreta mucho la cuestión, presentándola encerrada en un dilema interesante. Los términos del mismo pueden expresarse así: ¿son los gobernantes ó los ciudadanos los que han de regenerar al país? O de otro modo: ¿ha de confiarse esa obra á los gobiernos, haciéndoles responsables del resultado de su labor, ó ha de esperarse como suma total de la regeneración de cada español?

Este último extremo es el que sustenta Echegaray en su discurso; el primero, el que defiende alguna parte de la prensa, y más concretamente *El Imparcial*.

Planteados así el problema, y ofreciendo ancho margen al debate, claro es que todos pueden aportar al mismo su opinión, por modesta que sea.

Nosotros, sin apoyar en absoluto la teoría del señor Echegaray, la creemos más racional y más fundada.

Mientras los pueblos no se educan y

moralizan; mientras cada ciudadano no se penetra de que en el respeto al derecho de los demás está la garantía del suyo, y de que la observancia de la ley es lo único que puede impedir las extralimitaciones y los abusos conteniendo á cada uno en el círculo de sus deberes, no tienen buenos gobiernos.

Estos salen del país, y no hay medio humano que de una cosa mala ó mediana salga una buena. De un malpaño no sale una buena capa.

Al pueblo no se debe ocultar la verdad por halagarle ó satisfacer sus pasiones. Se habla mucho contra los hombres políticos sin ton ni son, como si esos hombres políticos que forman gobiernos, cortes, consejos y altos cuerpos jurídicos, administrativos y económicos, no fueran generales, sabios, individuos pertenecientes á todas las carreras y, por consiguiente, á todos los ramos del saber y la actividad humanas, como si esos hombres, en fin, no fueran tan españoles como los demás y los más cultos.

¿Es que podemos suponer que esos hombres trabajan, estudian y se elevan sólo con el determinado fin de hacer daño á su patria? ¿Son suyos sus errores? De ningún modo. Son flacos porque son de carne y hueso y pueden servir algunos egoísmos, pero teniendo la opinión y la prensa sobre sí constantemente, son siempre más las cosas buenas que hacen ó procuran que las malas.

Leyes muy sabias y muy justas salen de las cortes. ¿Se cumplen? No. Todas se falsean abajo. Es, se dirá, que para eso está el gobierno, para hacerlas cumplir. Ya lo procuran, pero cuando es tan general esa inobservancia de la ley, ¿puede el gobierno convertir á la mitad de los españoles en policía de la otra mitad?

Los gobiernos pueden hacer mucho, pero es cuando los ciudadanos se prestan á sacrificar todo egoísmo, cuando el interés particular se supedita al general y no arrastre en su defensa masas ignorantes, que constituyen fuerzas y resistencias mal empleadas, pero invencibles.

De cuántas buenas reformas no han tenido que prescindir en España los gobiernos por no crear conflictos que acarrearán males mayores.

Desde la *Gaceta* se puede hacer mucho, muchísimo por la prosperidad y bienestar del país, pero es cuando éste esté lo suficientemente ilustrado para conocer y apreciar el bien general, cuando el ciudadano fije todo su porvenir en su trabajo y sepa que sólo en el mantenimiento de la ley, firme y decidido en su rigurosa observancia, ha de encontrar el amparo seguro de sus intereses morales y materiales.

LIRISMOS

MI REINA

Á MI MADRE.

Ciñe una Reina fúlgida corona,
todo un pueblo la acata en su grandeza
ante su trono inclina la cabeza,
y en honor suyo cánticos entona.

Pero de pronto ruge cual leona,
y altiva se revuelve la nobleza,
é igualándose al rayo en la presteza,
el trono de la Reina desmorona.

Eres *Regina* por tu nombre santo,
mas á tí nunca llegará el encono,
que yo por reina de mi amor te elijo.

Ni corona tendrás, ni regio manto,
pero mi corazón será tu trono,
y el súbdito más fiel será tu hijo.

JOAQUIN ALCAIDE DE ZAFRA.

NOTA AGRÍCOLA

INGLATERRA

Esta nación, eminentemente industrial y mercantil, sacrifica los intereses de la

agricultura metropolitana á cambio de concesiones en favor de su poderosa industria y de su comercio universal.

Así se explica que la agricultura inglesa se halle en gran parte arruinada por la competencia extranjera y que no haya producido en este año más que 94.500.000 hectólitros de trigo, á pesar de haber disfrutado de circunstancias atmosféricas eminentemente favorables.

El progreso del cultivo en Inglaterra, no sólo no sigue líneas paralelas al del resto de sus fuerzas vivas, sino que se halla sustituido por el más alarmante de los decrecimientos. El año 1856, según las estadísticas oficiales, la producción triguera fué de 42.000.000 de hectólitros, para caer en 1866 hasta 33.350.000 cifra que ha ido progresivamente disminuyendo más y más.

Por esto, entre todos los países, es el Reino Unido el que precisa una importación de cereales más copiosa, principalmente de trigo, y como consecuencia de harina. Y á pesar de la relativa abundancia de su cosecha, puede calcularse este año en 64 millones de hectólitros, nada menos.

Inglaterra deja constante é indefectiblemente amplio margen al negocio de trigos extranjeros. Bueno es que lo tengan en cuenta nuestros productores.

El Congreso de Zaragoza

Según parece, se notan ciertas deficiencias en el cuestionario redactado para las aludidas conferencias, y como quiera que se tratará en el curso de los debates que allí se entablarán de ampliar bastante más de lo que hoy se halla el cuestionario, proponiendo se adopten por los poderes públicos medidas bastante más radicales de lo que á primera vista parece, para que así puedan desarrollarse la riqueza y el trabajo, apuntaremos, de paso, algunas indicaciones para que el público se vaya formando una idea aproximada de lo que se desea obtener.

En primer término se pedirá la creación en Madrid de un negociado ó ministerio público que por sí solo abarque la industria, el comercio, la agricultura y la navegación. Este negociado podrá muy bien desempeñar su cometido con un personal muy reducido, puesto que recibiría, para el despacho de los asuntos con él relacionados, inspiraciones y consultas directas de todas las Cámaras de Comercio españolas. Estas, á su vez, serán verdaderas instituciones, contando, desde luego, con que tendrían muchísima mayor autoridad que la que hasta aquí vienen teniendo y también mayor amplitud en sus actos.

Su constitución diferenciarse bastante de la actual forma. Formarán desde luego de hecho parte integrante en las mismas todos los comerciantes, navieros, industriales y agricultores de las respectivas localidades, y que como tales figurasen en el registro y tuviesen derecho á ello con arreglo al reglamento que al efecto se formase.

Toda la colectividad tendrá derecho á tomar parte en las votaciones para el nombramiento de sus representantes, debiendo advertir que no se satisfaría cual hoy se hace, cuota alguna, cubriéndose los gastos que la Cámara origine, de la recaudación de los impuestos que hoy abonan estos ramos; recaudación que ahora pasa á manos extrañas, sin que de ella se aproveche siquiera el Estado.

Las Cámaras de cada región deberán estar en constante contacto con el negociado central establecido en Madrid, para darle cuenta de las disposiciones que deban dictarse en beneficio de las comarcas respectivas.

En una palabra, se hace necesario que la dirección de estas cuatro fuentes de riqueza pública, corra á cargo de los mismos productores, quienes por conveniencia propia se cuidarán muy bien de hacer que éstas se desarrollen más y más

con arreglo á lo que sus necesidades reclamen.

El ministerio de Fomento, aligerado por este medio de la gran carga que sobre él hoy pesa, quedaría reducido simplemente y por esta causa, á dedicarse especialmente á los asuntos de obras públicas.

Así también se imponen por necesidad las reformas del vigente reglamento sobre la marina mercante; reglamento que por lo absurdo cae en el mayor desprestigio, pues si no estamos equivocados, data del tiempo de Carlos III, y por cuya reorganización tanto clamamos.

Igualmente opinamos que los departamentos de guerra y marina respectivamente, al refundirse en uno solo, debieran ser, sino regidos, cuando menos inspirados por jefes de los ejércitos de mar y tierra.

Necesario es de todo punto, si se quiere regenerar la patria, dar desde luego entrada y participación directa en la dirección de la nave del Estado, á las fuerzas vivas del país, representadas hoy por las cámaras de comercio. El medio que al efecto se propone, es el más adecuado para con él interrumpir la desmembración del territorio que en lontananza se dibuja; desmembración por cierto, traída á la mente de muchos por efecto de la desesperación, al ver las palpables consecuencias de la desastrosa administración de nuestros gobiernos sostenida hace más de un cuarto de siglo.

CUENTOS AJENOS

LAS CEREZAS DE SAN PEDRO

(TRADUCCION DE UNA LEYENDA DE GOETE)

Andaba Jesucristo por el mundo predicando la hermosa doctrina que enseña á los hombres á amarse como hermanos y á ser buenos para alcanzar la eterna bienaventuranza en el cielo.

Un caliginoso día de verano iba el Divino Maestro en compañía de San Pedro por un camino adelante en dirección á un pueblecillo que se divisaba en el horizonte. Había sido larga la caminata, faltaban árboles que tambrearán el camino, y San Pedro, más habituado á sufrir el embate de las olas en su oficio de pescador que los fatigas de aquellas polvorientas jornadas, iba cansado y maltrecho, siguiendo con trabajo á Jesucristo.

Poco les faltaba ya para alcanzar las primeras casas del pueblo, cuando vió Jesús en el suelo una herradura de caballo. Paróse un momento, volvió la cabeza hácia su discípulo y le dijo:

—Pedro, recoge esa herradura.

Y siguió andando.

Según parece, el pescador, aquel hombre que andando el tiempo había de llegar á ser la piedra angular de la Iglesia cristiana, fué en ciertas épocas muy remolón é hizo algunas picardías, hasta que oyó contar el famoso gallo que le dió el alerta... Ello es que como estaba tan fatigado y con poquitas ganas de encurvarse para recoger un objeto que juzgaba de ningún valor, cayó en desobediencia y continuó su camino dejando la herradura donde el maestro la encontró, suponiendo que no volvería á recordar cosa de tan poca monta.

Pero, como se supondrá, aunque Jesús no volvió la cabeza para ver si era obedecido advirtió la falta cometida, y quedándose algo rezagado recogió la herradura y la guardó sin que San Pedro lo viese, á pesar de que volvió la cabeza para enterarse de lo que hacia su Maestro.

Llegaron al pueblo y muy pronto la palabra del Redentor reunió un concurso numeroso en el cual hizo multitud de conversiones: los ricos se despojaban voluntariamente de lo supérfluo para socorrer á los menesterosos; enemigos encarnizados olvidaron sus rencores y per-

donaronse las injurias, dandose un abrazo fraternal; reconociendo muchos la existencia de un solo Dios creador de cielo y tierra, los ídolos fueron hechos pedazos... y en fin, tan radical mudanza de ideas y un fervor tan grande por la nueva doctrina, podía considerarse como un milagro más de los que realizó Jesús en aquel pueblo.

San Pedro estaba absorto, y cada vez se arraigaba más en su alma la fe en las enseñanzas del Maestro; todo lo cual no le impidió atender á las exigencias de su estómago, trasegando á esta importante visera un regular almuerzo con que le brindaron unas almas caritativas.

Mientras San Pedro comía, trástrándose bien por lo que pudiera ocurrir, acercóse Jesús á una mujer que vendía cerezas y le ofreció la herradura que estaba casi nueva, á cambio de alguna cantidad de aquella fruta, proposición que fué aceptada.

Eran las cerezas de lo mejor en su clase, gordas, coloradas y frescas. Las envolvió Jesús en una tela, las guardó y fue-se en busca de San Pedro, al cual hizo muy mal efecto saber que era preciso ponerse de nuevo en marcha.

Obedeció, no obstante, sin chistar y continuó su peregrinación camino adelante.

Eran los tres de la tarde y el calor apretaba de firme, ni una bienhechora nubecilla en el cielo; ni un árbol en el camino mitigaban los ardores del sol.

La abundante comida, el cansancio de por la mañana y la abrasada atmósfera, pusieron al pobre San Pedro en un estado lastimoso; así es que á duras penas podía seguir á su Maestro, caminando á muchos pasos detrás.

Lo que más le mortificaba era la sed, una sed rabiosa... Todo se le volvía mirar á derecha é izquierda por ver si topaban sus ojos con algún arroyuelo; pero ¡nada! O no permitió Dios que lo viese, ó realmente no había manantiales en aquel árido país, lo cual explicaba también la falta de vegetación.

De pronto vió San Pedro en el suelo una cereza hermosísima... Humilde y escaso era el refresco, pero menos es nada. San Pedro se apresuró á cogerla, y algún consuelo hallaría humedeciendo con su dulce jugo las secas fauces, pues dió gracias á la Providencia, comprendiendo que esta no abandona nunca á sus criaturas.

Un poco más allá encontró otra cereza; dio algunos pasos... y otra; en fin al cabo de un cuarto de hora, se había comido más de cuatro docenas, que le supieron á gloria.

Dióse á sospechar que sin duda había pasado por allí algún hortelano ó vendedor con una carga de cerezas, cuando parándose Jesús y dejando que le alcanzara San Pedro le dijo con aquella dulcísima voz cuyo eco penetraba en los corazones como armonía celeste:

—Pedro: no quisiste bajarte una vez sola para recojer la herradura, y ahora has tenido que bajarte cincuenta veces para recoger otras tantas cerezas.

—¡Ay, maestro! contestó San Pedro avergonzado!

—Esto te servirá de enseñanza. Pecados hay que mi padre castiga, no solo en la otra vida, sino también en esta terrenal. El que no quiere sufrir voluntariamente una pequeña mortificación, se condena á sufrir otras muchas que vendrán como consecuencia de haber evitado aquella. La pereza es un pecado tal que redunde siempre en perjuicio del que lo comete... Además, obedecer es amar...

—¡Amado maestro!—gimió San Pedro, arrojándose á los pies de Jesús.—Reconozco mi falta y me arrepiento.

—Y yo te perdono, porque veo en tu alma el arrepentimiento. Levántate y ven á descansar.

En un recodo del camino apareció un oasis, un grupo de frondosos árboles, á cuyos pies se deslizaba manso riachuelo. Allí durmieron apacible siesta el Maestro y el discípulo, teniendo por lecho un mullido césped salpicado de campestres florecillas.

RAMIRO BLANCO.

EL PUENTE DE TRUEBO

Como habíamos anunciado, fuimos invitados para la fiesta con que los habitantes del valle de Ruesga celebraban ayer la inauguración del puente de Truebo, costeado por don Ricardo Sáinz y su hermano, pero nuestras ocupaciones y especialmente la llegada, anunciada ya, del vapor «Notre Dame du Salut», nos impedía hacer el viaje, por cuanto era materialmente imposible el regreso á la hora de salir el periódico.

Sentimiento no pequeño tuvo la redacción de EL AVISO por no haber deferido cual mere-

cia á la galantería del señor Alcalde de Ruesga, y esperamos nos lo han de saber dispensar los simpáticos ruesganos.

Pero si tuvimos la poca envidiable suerte de no asistir, amigo de nuestra confianza nos remite los siguientes apuntes:

**

El puente sobre el Asón, conocido con el nombre de puente de Truebo, era de madera, y como todos los que los pueblos tienen para su uso particular, con tan poca consistencia, que las avenidas del río lo destruían constantemente.

Don Ricardo Sáinz, á quien con sobrada razón, no solo en este valle sino en toda España y gran parte de América, se conoce como un tesoro de la caridad; pensó dotar al pueblo de Ogarrio, en que nació, de un puente que no rompiese con facilidad el río Asón, comunicando á los habitantes de los diferentes pueblos del valle de Ruesga y demás de aquella comarca.

Se encargó de proyectar el puente y realizar la obra, su distinguidísimo hermano don Luis Sáinz, Inspector del cuerpo de Obras públicas. Se ha ejecutado la obra por los talleres de Zorroza y en verdad que es una verdadera maravilla lo pronto y bien que lo han realizado.

El puente

Constituye la obra un solo tramo de hierro de 32 metros de luz por tres de ancho, tablero intermedio y vigas de dos metros de alto.

Todas las piezas están perfectamente fundidas y ajustadas y apoyan en sus extremos sobre coginetes y cilindros giratorios, para mayor seguridad.

En los antepechos se ven á ambos extremos una placa fundida con el nombre de la casa constructora y otra en que se lee:

«En memoria de los hermanos señores Sáinz Gutiérrez».

Anteayer miércoles se hicieron las pruebas oficiales y recepción del puente por el ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia, señor Riquelme, y el ingeniero señor Velasco.

Las cargas de condensación fueron de 250 kilos por metro cuadrado de superficie del tablero.

Después pasaron tres carros cargados con 1.200 kilos.

Inauguración

El Ayuntamiento de Ruesga quiso ayer solemnizar dignamente la inauguración de este puente dando con esta fiesta público testimonio de la inextinguible gratitud á los hermanos señores sainz.

Después de una misa solemne en la parroquia de Ogarrio, en que el templo se vio lleno como no hay memoria de haberlo visto jamás pues acudieron todos los vecinos del valle y numerosos forasteros, se bajó procesionalmente con danzantes y la banda de Santa Cecilia, de Ramales, á bendecir el puente, regre ando en la misma forma á la parroquia.

A la una los invitados fueron obsequiados con un espléndido banquete, servido por el Suizo de Santander en el local escuela de niños, decorado convenientemente al efecto y cubierto el techo con farolillos á la veneciana.

Cuando saltaron los tapones de las botellas del champagne, de las que se hizo verdadero derroche, comenzaron los brindis.

Rompió el fuego el señor Lavín, farmacéutico y concejal del Ayuntamiento, que con frase concisa y correcta evocó el recuerdo de lo que el valle debe á los hermanos señores Sáinz, haciendo mención distinguida del ilustre profesor, ya difunto, de la Universidad de Valladolid, don Pedro Sáinz, que dejando su toga cuando venia á Ogarrio, compartía las tareas de la enseñanza con el maestro de instrucción primaria, y después de las mercedes é inextinguible caridad del otro hermano don Ricardo, no queriendo molestar la modestia de don Luis por hallarse presente.

Don Vicente García, redactor de *El Cantábrico*, hizo después uso de la palabra, aludido por el señor Lavín.

Después de enaltecer la fiesta como dignísima prueba de que el valle de Ruesga había sabido corresponder al desprendimiento de los señores Sáinz, dijo que á pesar de ello, si los ingenieros, la casa constructora y el valle creían que le habían de asombrar con el puente, este le había parecido una pajarita de papel, hecha por don Luis Sáinz cuando asistía á la escuela de Ogarrio, ¿sabéis por qué?... Con gran satisfacción mía y no menos vuestra, es sencillamente porque don Ricardo Sáinz ha hecho otro puente inmensamente mayor. Con el más rico metal, el más inalterable y hermoso de la caridad, ha hecho el puente gigantesco por donde su nombre y el del Valle de Ruesga han pasado á todos los ámbitos de España y del mundo entero.

Ante este puente hecho con sus interminables socorros á nuestros soldados regresados de Cuba enfermos ó heridos, ha unido los continentes, ha salvado los mares. ¡Como ante este no ha de parecer otra cosa que una pajarita ese de Truebo!

Después el señor García terminó diciendo que los ruesganos debían ahora hacer otros puentes de más fácil ejecución el que había de unir voluntades para que todos unidos pudieran ser fuertes y hacer la prosperidad del valle.

Don Luis Sáinz conmovido ya por el acto, y más aun por el recuerdo de su hermano don Pedro, evocado por el señor Lavín, con la modestia que es característica en todos los hermanos, dió las gracias á todos los que habían honrado á su hermano único á quien se debía el puente.

Recordó sus primeros años deslizados en Ogarrio, dirigió frases de cariñoso recuerdo á los maestros de instrucción primaria, á quienes dijo era preciso elevar más aún en la con-

sideración social, porque ellos son los que han de formar hombres útiles á la patria.

No olvidó aconsejar á los vecinos del valle, que piensen en que el bienestar y la prosperidad de los pueblos se obtienen con la unión entre los vecinos y con el asiduo amor al trabajo.

Dirigió galantes frases á las damas que guían los primeros pasos del hombre, cuando son madres y landatorias en tan alto como merecido grado á la madrina doña Eloísa Santander, madrina en aquella ceremonia en representación de la esposa de don Ricardo.

El señor Ordóñez dijo que sin conocer el valle de Ruesga, el cariño á don Ricardo Sáinz le había hecho simpático aquél Ayuntamiento pero que su corta estancia entre los ruesganos había complementado en su ánimo lazos indisolubles de simpatía, hizo reseña de la nobilísima conducta de don Ricardo, el primero que se acordó de los infelices soldados que regresaban de Cuba, refirió cuanto ha hecho este señor en pró de los mártires de la guerra y terminó ofreciendo al valle de Ruesga cuanto vale y pueda valer.

Siguieron haciendo uso de la palabra otros señores, un sacerdote leyó unas poesías y pasaron los invitados al puente en cuya inmediación se había establecido un magnífico baile.

Por la noche á la luz de innumerables farolillos á la veneciana se organizó un magnífico baile en la escuela de niños, que puso fin á las fiestas.

Nuestra sincera felicitación á los señores Sainz por su pensamiento tan cumplidamente realizado, al alcalde y concejales, á los organizadores de la fiesta y á todos los habitantes de Ruesga así por contar con ese puente tan sólido como necesario, como por haber manifestado tan espléndidamente su reconocimiento.

CRÓNICA

Información de la Bolsa.

Madrid 17 de Noviembre.

(De la revista *Gaceta de la Bolsa*)

TELEGRAMAS DE APERTURA

Paris-Exterior, 41'10—Londres.—Id. 00'00.—Barcelona.—Interior 53'75.

Continúa predominando la oferta en todos los valores.

El interior contado cierra á 53'65.

Fin de mes de 53'80 á 53'50.

Exterior 58'30 y 58'50.

Las Cubas viejas de 56'75 descienden á 56 por 100 y las nuevas de 46'50 á 46'20. Coméntase entre los concurrentes á este corro, el que no se haya publicado en la *Gaceta* la Real orden anunciando el sorteo de amortización de las Cubas de ambas emisiones.

Filipinas pierden un entero.

Franco 44 por 100.

Paris 40,70.

Cubas del 86 191 francos.

Mareas

Horas de mareas para mañana 19 de Noviembre.

Pleamar: mañana á las 6'49—Coeficiente, 69.

Id. tarde á las 7'19.—Coeficiente, 65.

Bajamar: mañana á las 0'46.

Id. tarde á las 1'16.

Audiencia

Hoy compareció en la Sala primera, Joaquín Díez Bartolomé, confinado en el penal de Santoña, acusado de haber insultado é injuriado, por medio de un anónimo, al Administrador de dicho penal por haberle negado unos zapatos que le había pedido.

El ministerio público pidió se condenara al procesado, por concurrir la agravante de reiteración, á 6 meses de arresto; y la defensa la absolución, por no ser autor su patrocinado de los hechos perseguidos.

Antonio Ruiz Riancho, vecino de Villasevil, ha sido sentenciado como autor del delito de violación á doce años y un día de reclusión temporal.

Enrique Sainz Pardo y Federico Rodríguez Castañeda, vecinos de Ontaneda, han sido absueltos del delito de lesiones á José López y Antonio Cruz.

Por la Sala segunda se ha condenado á Francisco López Pardo, vecino de Arce, por hurto frustrado de maderas, y por ser más de tres veces reincidente, en la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Debido al celo del señor jefe de la guardia municipal, han sido aprehendidos 6 fardos de mantas y ropas usadas, que por la banda opuesta habían arrojado desde el «Notre Dame du Salut».

Dichos fardos han sido remitidos á la estufa, para que el alcalde disponga si se han de quemar ó desinfectar.

El día 30 del presente mes, concluye el plazo para presentar solicitudes en la secretaría del Ayuntamiento, para aspirar á uno de los 8 lotes de 500 pesetas cada uno que se han de sortear el día 5 del próximo Enero.

Las condiciones impuestas á las aspirantes por el excelentísimo é ilustrísimo señor don Juan Domingo González de la Reguera (arobispo de Lima), constan en el edicto publicado y que está expuesto en los soportales de la Casa Consistorial.

Tienen derecho á ser incluidos en la lista que se está formando, todas las solteras de 14 á 36 años, aunque vivan los padres, con tal que sean hijas de legítimo matrimonio, sean vecinas de este término municipal, pobres y de buenas y honestas costumbres.

Esta mañana hemos recibido de Bilbao el siguiente telegrama:

«Bilbao 18.—10 m.»

El secretario de la Cruz Roja de Santander, llegado ayer, ha sido muy bien recibido.

A la llegada del tren esta noche irán á la Estación varias comisiones á esperar las Brigadas y Jefes de la «Ambulancia» que de paso por esta villa marchan á Tudela.

El Presidente y socios de Bilbao han ofrecido para los montañeses el alojamiento que necesitan y es indudable que serán bien atendidos y obsequiados.

EL CORRESPONSAL.

Romanceo de hoy

Reses mayores, 17; menores, 20; con 3.849 kilos.

Cerdos, 5; con 411 kilos.

Mercancías llegadas en pequeña velocidad por el ferrocarril del Norte:

109 bultos harina, á Illera; 109 id. id., á id.; 100 id. id., al portador; 100 id. id., á idem; 20 id. petróleo, al Ayuntamiento; 1 id. vino, á Puente; 724 id. salvado, á Illera; 109 id. harina, á Illera; 109 id. id., á id.; 104 id. aceite, á la orden; 12 id. vino á Balparda; 75 id. id., á López; 2 id. id., á Barredo; 3 id. garbanzos, á Gómez; 1 id. id., á Balbat; 3 id. id., á Caban-zón; 50 id. aceite, á la orden; 109 id. harina, á Illera; 1 id. vino, á Zorrilla; 2 id. conservas; á González; 1 id. alubias, á Lamas.

Teatro

Para mañana sábado, función por horas, poniéndose en escena: á las ocho en punto, «El mantón de Manila»; á las nueve y cuarto, «Los Africanistas»; y á las diez y cuarto, «La reina».

Por la guardia municipal han sido denunciados:

Manuel Gómez, carretero, por blasfemar del nombre de Dios, en el momento de que pasaba el Señor por la calle de Burgos.

Varias mujeres que promovieron un fuerte escándalo en la primera Alameda.

Luciana Martínez, por negarse á satisfacer la multa que se la impuso por verter basuras en la vía pública.

Micaela López y Eufemia Sánchez, por la misma falta.

Una pescadera, por querer que un individuo vecino de Bóo, el cual estaba ajustando unos besugos, los llevara á viva fuerza y para vencerle le desgarró la blusa.

Los repatriados

Como ayer anunciamos, esta mañana atracó al muelle de Albareda el vapor «Notre Dame du Salut».

El desembarque se verificó con el mayor orden, como en las anteriores expediciones, siendo presenciado por el general y demás jefes y oficiales.

Las señoras de la Cruz Roja, obsequiaron á los soldados con caldos, leche, jerez y bizcochos, tratándolos como acostumbran, con esquisita amabilidad y prodigándolos palabras de consuelo.

En camillas fueron conducidos seis soldados al Hospital de María Cristina, ciento setenta en carrajes, cinco al hospital civil, y el resto fué alojado en los almacenes de Maliaño, que cedieron los propietarios de aquella zona.

El desembarque terminó á las doce de la mañana.

En el tren correo de Bilbao, han salido á las 5'40 de esta tarde, 52 individuos de *La Cruz Roja* para asistir al simulacro que ha de celebrarse en Tudela pasado mañana.

El andén de la estación era pequeño para contener las innumerables personas que han ido á despedir á los activos é incansables jóvenes que componen tan benéfica Asociación.

Les deseamos un feliz viaje y creemos que en Tudela han de dejar el pabellón bien puesto por su buena organización y disciplina.

**

En el mismo tren salió la comisión de la Cámara de Comercio con objeto de asistir á la Asamblea de Zaragoza.

Componen dicha comisión los señores Fernández Baladrón, don Enrique López Dóriga, don Leopoldo Cortines y don Faustino Odrion, á quienes deseamos un feliz éxito en sus gestiones por el bien de la provincia de Santander.

Movimiento demográfico

Día 18.—Nacimientos: ninguno.

Defunciones: Enrique Perez Callejo, de 6 años, pueblo de Monte.

María Susvilla González, de 40 años, Cuaro Caminos, 9, 3.º

Joaquín Murraya Ibáñez, de 74 años, Asilo de los pobres.

María Villanueva Lavín, de 51 años, Hospital civil.

Pedro Sánchez Raiz, á bordo del vapor «Notre Dame du Salut».

Rafael González Alonso, de 10 meses, Martillo, 3, 1.º

Matrimonios, ninguno.

Sección marítima

Boya de los correos.—Vapor español «Colón».

Situación de los buques surtos en la bahía al anochecer de hoy:
 Puerto Chico.— Vapor español «María Gertrudis».
 Dehesa longitudinal.— Vapor español «Mexico».
 Albarada saliente.— Vapor francés «Notre Dame de Salut».
 Primer muelle.— Vapor español «Vivina».
 Tercer muelle.— Vapor español «Fernández Sanz».
 En bahía.— Vapor inglés «Arabian Prince».
 Se esperan los vapores «Vizcaya» y los extranjeros «Nord Holland», «Kereauls» y el español «Cabo Roca».

Esta mañana entró en nuestro puerto el magnífico vapor correo de la Compañía Transatlántica española «Colón».

TELEGRAMAS

Preparativos

Madrid 18—10:30 m.

En el ministerio de la Guerra de los Estados Unidos se están haciendo grandes preparativos de tropas para las colonias.

A estas serán enviados diez regimientos, escogidos entre los que no tomaron parte en la campaña de Cuba, habiéndoseles dado orden de marchar inmediatamente.

Además no serán licenciados los voluntarios de Puerto Rico.

La prensa anglo-sajona

Dice *The Globe*, de Londres, que mister Day, presidente de la comisión americana en París, tiene por instrucciones informar a los comisionados españoles que los Estados Unidos considerarán como suspendidas las negociaciones y roto el armisticio si no se aprueban las proposiciones yanquis para el día 23 del actual mes. Si no fueran aprobadas, tomarían los Estados Unidos por la fuerza Cuba y Filipinas y mandarían inmediatamente al archipiélago filipino 30.000 soldados. Y el *Daily Graphic* asegura que la Compañía trasatlántica española ha tomado precauciones para que sus buques no caigan en poder de los Estados Unidos si se rompen nuevamente las hostilidades.

Buen pago

Después de leer el mensaje de los filipinos ha dicho Merrit que son incapaces de gobernarse y que no se les puede conceder la independencia; pero que serán bien tratados por los yanquis, aplicándoles el régimen colonial de Inglaterra.

Merrit ha dicho también que nunca reconoció a Aguinaldo ni utilizó los servicios de los rebeldes.

Me limitó—ha dicho—á asegurarnos que se les tratará bien por los norteamericanos, y eso ha sido todo.

Memorandum de Aguinaldo

Aguinaldo y el titulado Gobierno de la república filipina han enviado un memorandum á Mac-Kinley quejándose del proceder que siguen con los naturales de Filipinas las autoridades terrestres y navales norteamericanas del archipiélago. Pide que se les haga justicia y citan varios de los casos de queja.

Agreden que los naturales desde un principio contaron con el auxilio de los norteamericanos; y que cuando aquellos dominaban en toda la isla de Luzón, excepto en Cavite, los trataban éstos perfectamente; pero que cuando se han apoderado de Manila parece que desconfían de ellos, sin causa justificada.

Crean que este cambio de actitud obedecerá á órdenes recibidas de Washington para no reconocer la independencia del gobierno filipino.

También dicen que los funcionarios yanquis cumplen perfectamente las órdenes recibidas, olvidando las promesas que se habían hecho á Aguinaldo y que éste trasladó á los naturales del archipiélago.

Terminan haciendo un caluroso llamamiento á la justicia de Mac Kieley y del pueblo norteamericano.

La insurrección de Ilo Ilo

Madrid 18—2.30 t.

La agencia Reuter ha recibido un despacho de Manila comunicando noticias muy desagradables para España.

Dice que los insurrectos se han apoderado de los arrabales de Singanan, Oton y Parra, proponiéndose atacar á la capital.

Los vecinos de ésta han abandonado los muebles y destruido los puentes que conducen á la población.

Entre el vecindario reina gran pánico. Algunos comerciantes han pedido al comandante del acorazado norteamericano «Charleston» que no se vaya de aquellas aguas.

Siempre nobles

El acorazado «Charleston» fué á Ilo Ilo pretextando que iba á comunicar al general Ríos que podía establecer un servicio con Manila.

Créese que esto ha sido un pretexto y que el objeto verdadero ha sido que el «Charleston» condujera á Ilo-Ilo armas y municiones para los rebeldes, á fin de alentar la rebelión contra los españoles.

En Manzanillo

Al gobernador de Santiago, que fué á Manzanillo, le esperaban 2.000 rebeldes, entre ellos 500 jefes y oficiales que se abalanzaron sobre aquél pidiéndole destinos y empleos, obligándole á reembarcarse en el cañonero que le conducía.

En la Habana

Los periódicos norteamericanos publican cartas de Cuba concediendo grandes proporciones al incidente ocurrido en la Habana por el retraso en el pago de las tropas.

Háblase con este motivo de la dimisión del general Blanco.

También se dice que irán dos buques norteamericanos á la Habana, en previsión de acontecimientos.

A Nuevitas

Ha salido para Nuevitas un regimiento de caballería norteamericana.

Los valencianos

En el Ateneo de Valencia se reunieron anoche los presidentes de sociedades comerciales y mercantiles y gran número de comerciantes é industriales.

Se acentuó la nota regionalista y se acordó adherirse al Mensaje que las Sociedades económicas catalanas han elevado á la reina, y nombrar una ponencia que redacte el escrito y vaya á Barcelona para mostrar su conformidad y unirse con los catalanes para las gestiones que se realicen.

Consejo de ministros

Se celebró en Palacio, y Groizard hizo el resumen por no haber podido asistir Sagasta, que sigue indispuerto.

Se dió cuenta de los telegramas recibidos de la comisión de París, y de que se reunirán de nuevo el sábado los comisionados.

El ministro de Marina dió cuenta de que la tranquilidad es completa en Río de Oro.

Se habló largamente del viaje del emperador de Alemania, limitándose las autoridades de los puertos donde toque á saludarle, puesto que viaja de incógnito.

Correa dijo que, con el nuevo cuadro de marcha de vapores, los soldados de Cuba seran repatriados en breve plazo.

Algo se habló de los carlistas. Dicen los ministros que no hay el menor motivo de alarma y que el gobierno tiene adoptadas sus disposiciones.

ULTIMA HORA

Noticias

Madrid 18—4:30 t.

Sigue mejorando Sagasta. Hoy le visitaron los ministros de Estado y Gobernación. El primero le leyó un telegrama de Londres desmitiendo que los carlistas hayan realizado un empréstito, y el segundo le dijo que no tiene noticia oficial de que se hallé Ilo-Ilo, en situación comprometida.

Comentarios

Se comenta que Chamberlain dijera en un discurso pronunciado en el Círculo conservador de Manchester que Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos están conformes en la cuestión del extremo Oriente y enfrente de Rusia, y que cuando exijan las circunstancias, sin necesidad de tratado permanente, llegará á ser un hecho la alianza de Alemania é Inglaterra.

Listos

Se encuentra ya lista la escuadra de Scheley que en breve visitará las costas de Europa.

Sentencia del Tribunal Supremo

Hoy ha dictado el Tribunal Supremo sentencia en el asunto de la herencia dejada en favor de la reina por el finado señor Soler, declarando heredera de dicho señor á la familia real, á quien se entregarán los bienes dejados por aquél.

No era cierto

No es exacto que en Londres se haya realizado un empréstito carlista.

Las casas de banca francesas que tienen sus capitales en España se han dirigido á Londres para conocer la exactitud del rumor del empréstito, y este aparece desmentido.

También nuestro embajador en Londres telegrafía en el mismo sentido.

Se aclara el horizonte

Le *Gaulois* hablando de la reunión que ayer celebraron los comisionados españoles y los norteamericanos, dice que se va aclarando el horizonte y que se puede asegurar que ha desaparecido el temor de una ruptura.

Añade que uno de los comisionados norteamericanos le ha manifestado que la discursión no versa ya sobre otra cosa que sobre la cuestión de forma, y que con un poco de buena voluntad se puede llegar á un acuerdo práctico.

Aprueba el citado periódico que los comisionados españoles no aceptaran el «ultimatum» de los yanquis, porque dice que aquéllos hubiesen sido desautorizados por el pueblo español.

Agrega que están en la obligación de salvar la cuestión de principios.

BOLSA

Madrid (6 t.)

	Día 17	Día 18
Interior contado.....	53'60	53'55
Fin de mes.....	00'00	00'00
Exterior.....	58'45	58'50
Amortizable.....	65'35	65'25
Cubas viejas.....	56'00	56'50
Cubas nuevas.....	46'25	46'00
Banco de España.....	394'00	392'00
Tabacos.....	224'50	220'00
Aduanas.....	87'50	87'50
Hipotecarias Filipinas..	64'75	62'00

CAMBIOS

París.....	43'75	42'75
Londres.....	36'50	36'15
Buenos-Aires, oro.....	00'00	00'00

EL CORRESPONSAL.

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta Plaza.

Deuda 4 por 100 exterior, E. F. 58'45; C. 59'00.

Deuda 4 por 100 amortizable, A. 66'40. Acciones Banco de Santander, 238.

París, vista, 44'00. Londres, vista, 36'55; 36'60; al 26, 36'65; 60 días vista, 36'25; 36'40.

Santander 18 de Noviembre de 1898.—El corredor de turno, *Julio Cortiguera*.

SERVICIOS PÚBLICOS

FERROCARRIL DEL NORTE

Trenes descendentes.—Mixto núm. 91.—Llega á Santander á las 5'10 de la tarde.

Tren 61, correo.—Llega á Santander á las 11 mañana.

Tren de Mercancías.—Llega á Santander á las 8'44 de la mañana. Nace en Bérceña

Trenes ascendentes.—Mixto número 9.—Sale de Santander á las 8'45 de la mañana.

Tren 60, correo.—Sale de id. á las 2'55 tarde.

Tren de mercancías.—Sale de Santander á las 5'40 de la tarde. Termina en Bérceña.

CORREOS

General.—Llegada á la Administración, á las 11'20 de la mañana. Salida de la Administración, á las 12'30 tarde.

De Bilbao.—Llegada á la Administración, á las 12'05 mañana. Salida de la Administración, á las 4'40 tarde.

HACE FALTA UN APRENDIZ Ó APRENDIZA de sastré y un buen oficial para encargarse del taller. Se le dará buen sueldo. Razón: Blanca, 34 y 36.

JOSÉ MONTOYA



El Cuartelillo

RESTAURANT

DE

ANGEL * DELGADO * MORAL

CALLE DEL PUENTE, 20

SERVICIO A LA CARTA

HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS

Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.



LA METÁLICA

FÁBRICA DE ENVASES

De hoja de lata y hierro ductil iluminados y en blanco, con patente de invención para conservas alimenticias, mantecas, aceites, grasas, pinturas en pasta, barnices y demás productos similares.

N. CERBELLO

CALLE DE TETUAN, 19, SANTANDER

SIDRA CHAMPAGNE

L. VERETERA Y COMPAÑIA GIJÓN

Venta al por mayor en Santander, señores Saro y Pardo.

Venta al por menor, Galería del Sardiñero. Establecimiento de refrescos.

LA GRAN BRETAÑA

COMPAÑIA, 22

Cuatro duros cama y colchón de muelles; 24 duros armario de luna. Gran surtido en muebles de todas clases.

Sillas tapizadas, rejilla y de paja. Camas de hierro y madera. Jergones de todos sistemas. Espejos. Transparentes de madera, hules y lana de Castilla. Se tapizan gabinetes.

REBAJA DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS

Venta al contado y á plazos

desde una peseta semanal

CICLISTAS

SI QUEREIS SALIR VICTORIOSOS

MONTAR MÁQUINAS

"VICTORIA"



En la inauguración del Velódromo del Club Ciclista Montañés, celebrada en las carreras del 30 de Agosto y 4 de Septiembre, la **Victoria** salió triunfante en cuantas carreras tomó parte.

Fernando del Río, sobre bicicleta **Victoria**, gana el Campeonato Provincial y la Local.

Parra, con su **Victoria**, llega el primero en la de Juniors, Amateurs, Provincial y Cicleros.

Representante para el Norte de España:

JUAN PARDO

Alameda Primera, número 16

ACCESORIOS Y REPARACIONES

